

## Journée mondiale de la contraception : Focus sur la contraception définitive

Communiqué par : Centre national de référence pour la promotion de la santé affective et sexuelle (CESAS) (17 septembre 2025)

À l'occasion du 26 septembre, la Journée mondiale de la contraception, un colloque en ligne organisé par le Cesas met le focus sur les contraceptions définitives. En effet, depuis la mise en place de la gratuité contraceptive en 2023, 1 303 vasectomies et 472 ligatures des trompes ont été réalisées. La gratuité contraceptive en combinaison avec une information accessible et adaptée a propulsé le Luxembourg à la première position de l'Atlas de contraception dès 2024. Le Cesas rappelle que le choix de la contraception et l'accès à des services de santé font partie des droits sexuels.

### *Un colloque pour mieux comprendre les enjeux liés à la contraception*

Le 26 septembre, le Cesas, Centre national de référence pour la promotion de la santé affective et sexuelle organise une nouvelle édition de son Colloque Contraception. Le webinaire aura pour thème central les contraceptions définitives. Les chirurgies de vasectomie et de ligature des trompes ont respectivement presque doublé de 2023 à 2024 :

- 422 → 881 vasectomies
- 166 → 306 ligatures des trompes.

Si la gratuité constitue un levier important pour accéder à la contraception, l'aspect financier est-il réellement le seul frein ? Dans le cas des contraceptions définitives, d'autres facteurs — comme l'âge, la parentalité ou le genre — peuvent influencer le/la professionnel.le de santé consulté.e ainsi garant.e du véritable accès équitable à ces contraceptions.

Sur ce sujet, le webinaire donne la parole à deux expertes, Dre Story, médecin spécialiste en urologie au Centre Hospitalier de Luxembourg, et Mme Leroux, psychologue au CHU Saint-Pierre de Bruxelles. Le colloque est gratuit et s'adresse aux professionnel.les de santé ainsi qu'à toute personne intéressée par la thématique.

### *Un engagement fort pour les droits sexuels, l'autonomie reproductive et l'égalité de genre*

Lancée pour la première fois en 2007 par un regroupement d'organismes internationaux, dont l'IPPF (International Planned Parenthood Federation), la Journée mondiale de la contraception vise à sensibiliser à l'importance d'un accès renforcé à la contraception. À cet effet, le Luxembourg se démarque dès avril 2023 par la prise en charge à 100% des contraceptions

.../...

(hors préservatifs), une avancée décisive introduite progressivement depuis 2012, notamment grâce aux combats des associations de terrain, et qui reflète un engagement clair en matière de droits sexuels, d'autonomie reproductive et d'égalité de genre.

Entre autres, le Luxembourg a une nouvelle fois obtenu la première place de [l'Atlas de la contraception 2025](#), confirmant son engagement vers un meilleur accès à la contraception. Ce classement européen évalue notamment l'accessibilité financière, l'information disponible et la qualité de la prise en charge. À ce titre, la gratuité universelle de la contraception ainsi que le site d'information [macontraception.lu](http://macontraception.lu) sont cités comme exemples de bonnes pratiques.

Disponible en quatre langues, ce site est le résultat d'une collaboration entre neuf partenaires issus des secteurs médicaux et associatifs<sup>1</sup>. En 2025, la Société luxembourgeoise d'Urologie rejoint ce projet collectif, témoignant de la reconnaissance croissante accordée à la contraception masculine dans les médias, les sphères scientifiques et le débat public.

Le Cesas conclue que la Journée mondiale de la contraception est une bonne occasion de rappeler que le choix de la contraception et l'accès à des services de santé font partie des droits sexuels.

Webinaire Colloque Contraception : 26 septembre 2025 de 11-12h30



Informations et inscriptions via code QR ou sur <https://cesas.lu/agenda>

Plus d'informations :

Cesas, Centre national de référence pour la promotion de la santé affective et sexuelle

[contact@cesas.lu](mailto:contact@cesas.lu) ou tél. 28 56 94

---

<sup>1</sup> Association Luxembourgeoise des Étudiants en Médecine, Association Luxembourgeoise des Sages-Femmes, Centre Hospitalier Émile Mayrisch, Centre Hospitalier de Luxembourg, Centre Hospitalier du Nord, Hôpitaux Robert Schuman, Planning Familial, Société Luxembourgeoise de Gynécologie et d'Obstétrique, Société Luxembourgeoise d'Urologie